

Libran lavado y delincuencia tres científicos

ABEL BARAJAS

Tres científicos y académicos del Conacyt libraron en forma definitiva los cargos de delincuencia organizada y lavado de dinero, por las aportaciones de 244 millones de pesos que hizo ese organismo al Foro Consultivo, Científico y Tecnológico (FCCyT).

Un tribunal colegiado ordenó cancelar la causa penal iniciada contra Regina María Alarcón Contreras, Inocencio Higuera Ciapara y Luis Mier y Terán Casanueva.

Por mayoría de votos, los Magistrados del Primer Tribunal Colegiado Penal en la Ciudad de México determinaron que el 21 de septiembre de 2021, cuando el juez de control de Almoloya de Juárez negó por segunda vez la captura de los científicos, también debió sobreseer o cancelar este expediente en forma definitiva.

Es decir, el juez debió dictar un pronunciamiento en el sentido de que la FGR no podía seguir investigando el caso ni perfeccionarlo para una nueva judicialización.

Los Magistrados recurrieron al artículo 253 del Código Nacional de Procedimientos Penales, que señala que la Fiscalía se debe abstener de investigar cuando los hechos de una denuncia no son constitutivos de delito.

La investigación implicaba un alto riesgo para la libertad de los acusados, porque la delincuencia organizada es un delito con prisión preventiva de oficio, es decir, irían a la cárcel inmediatamente.

Con el fallo del tribunal colegiado suman cuatro de los 36 científicos investigados que logran la cancelación definitiva de las acusaciones penales más graves en su contra.



ESPECIAL

NARCOcultura, Nueva Imagen de México

Modelo de vida criminal se ha vuelto aspiracional debido a series, dicen expertos

MARÍA CABADAS

—nacion@eluniversal.com.mx

Desde hace tiempo, México dejó de ser reconocido y valorado por su folclor, variada gastronomía, amplia oferta cultural, los mariachis y los grandes pintores y muralistas.

Nuestro país también es visto como hacedor de capos del crimen organizado y su narcocultura que se ha enquistado en la sociedad a través de series, películas, videojuegos, telenovelas, co-

rridos y en la arquitectura, entre otros aspectos, coinciden especialistas en seguridad, sociólogos y organizaciones civiles.

| **NACIÓN** | A8

Narcocultura, modelo enquistado en la sociedad mexicana

Expertos afirman que **desde hace varias décadas el país es visto como hacedor de capos**, un estilo de vida propagado por series, películas y la música

Texto: **MARÍA CABADAS**

—nacion@eluniversal.com.mx

Ilustración: **ANI CORTÉS**



El folclor, la variada gastronomía, la amplia oferta cultural, los artistas y mariachis y los grandes pintores y muralistas que distinguen a México en el extranjero fueron opacados desde hace tiempo por la violencia y la narcocultura.

Nuestro país también es visto como hacedor de capos del narcotráfico y su narcocultura, que se ha enquistado en la sociedad a través de series, películas, videojuegos, telenovelas, corridos y en la arquitectura, entre otros, coinciden en señalar especialistas en seguridad, sociólogos y organizaciones civiles.

Consideran que la narcocultura también se expresa en un estilo de vida ostentoso, en la moda, en el consumo ilimitado y sin freno, la adquisición de marcas exclusivas, de vehículos de lujo, joyas de alta gama. Estar presente en los grandes eventos del espectáculo y el deporte, la forma de relacionarse en redes sociales. Porque es vista como un modelo, rápido e impune, de movilidad social.

“En la década de los 90 solía decirse que había que evitar que México se colombianizara por los eventos de alto impacto, producto de la narcoguerra que vivía Colombia por los distintos grupos del narcotráfico. Pero esta situación de imagen internacional negativa que tenía ese país en esos años es la que tiene nuestro país actualmente”, dice David Saucedo, experto en seguridad.

En entrevista con EL UNIVERSAL, asegura que como Colombia en los 90, desde hace varias décadas México es percibido a nivel internacional como un modelo de política, poder... y narcotráfico.

“Ahora en muchos países lo que se busca es diseñar políticas para evitar la mexicanización de sus naciones y de sus habitantes”, comenta el experto.

Explica que la narcocultura surgió como un modelo de vida, como un conjunto de valores y un esquema aspiracional para varios jóvenes de bajo nivel socioeconómico, que encuentran en la actividad del narcotráfico una movilidad social.

Con la captura de Ovidio *El Raton* Guzmán circularon en redes videos de tres niños jugando a ser integrantes de un grupo criminal con un narco retén.

El 9 de enero pasado se difundió un video del zaguero de Cruz Azul, Julio César *Cata* Domínguez que desató una polémica por una fiesta para celebrar el 13 cumpleaños de su hijo, en la que los menores estaban ataviados a la usanza de narcotraficantes.

Los pequeños portaban armas de juguete y gorras con las iniciales JGL, en alusión a Joaquín *El Chapo* Guzmán o con la leyenda *Chapiza*, como se les llama a los familiares del narcotraficante.

Para José Luis Velasco, académico del Instituto de Investigaciones Sociales (ISS) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), la narcocultura, así como las actividades que realizan los grupos de narcotraficantes se han normalizado a lo largo y ancho del país.

“En nuestro país ya está más que normalizada esta violencia y narcocultura. Los narcotraficantes impresionaron a la gente que admira no sólo ese tipo de cultura, sino que la entiende. Esa violencia espectacular, simbólica, semiótica, incluso artística, es una de las vías por las que se crea y se mantiene la verdadera narcocultura, la cultura del crimen”, dice.

José Luis Velasco está convencido de que la narcocultura es un fenómeno difícil de erradicar en México, pues ha sido un proceso largo de aprendizaje social.

“No son pocos los muchachos que quieren ser como Caro Quintero, *El Chapo*, Ovidio o *El Mayo* Zambada, sobre todo los que no tienen las herramientas ni las oportunidades sociales para seguir adelante, como la educación”, agrega.

La presidenta de la organización civil Causa en Común, María Elena Morera, comenta que los narcocorridos, las narcoseries y la narcoarquitectura “dan un mensaje que ser narco es sinónimo de fortaleza y mucho poder, cuando en realidad quienes se dedican al crimen organizado o terminan en la cárcel... o muertos”.

“Es una desgracia que no existan campañas sobre todo enfocadas a nuestras infancias y adolescencias, para decirles que los narcotraficantes se dedican a matar

y a producir adictos a las drogas. No creo que se erradique esta narcocultura, porque además de estar muy arraigada, no existe ninguna política para eso”, sostiene Morera.

El académico de la Universidad Nacional Autónoma de México y especialista en temas de seguridad, Édgar Ortiz Arellano, asegura que los medios informativos también han contribuido, al igual que los narcocorridos o las narcoseries, por ejemplo, a enquistar la narcocultura en el país.

“Pareciera que el ser narcotraficante es una actividad viable para muchas personas que aspiran a una mejora económica o a una movilidad social”, expresa.

Y expone: “México fue conocido por su liderazgo político en Latinoamérica, por su cultura y pasado histórico, por su alegría, por su colorido y su hospitalidad, entre otras cosas”.

Ortiz Arellano agrega que “esto ya fue sobrepasado por esta narcocultura que promueve el odio, la violencia, el ascenso económico fácil: Desde los niños hasta los adultos han sido permeados por esta forma de contemplar el país y la vida misma”. ●

9

DE ENERO

se difundió un video de la fiesta del hijo de un futbolista, alusiva a Joaquín *El Chapo* Guzmán.



“

Esta situación de imagen internacional negativa que tenía Colombia en esos años [los 90] es la que tiene nuestro país actualmente”

DAVID SAUCEDO
Experto en seguridad

“

Esa violencia espectacular, simbólica, semiótica, incluso artística, es una de las vías por las que se crea y se mantiene la verdadera narcocultura, la cultura del crimen”

JOSÉ LUIS VELASCO
Académico de la UNAM

“

Es una desgracia que no existan campañas enfocadas a nuestras infancias y adolescencias, para decirles que los narcotraficantes se dedican a matar y a producir adictos a las drogas”

MARIA ELENA MORERA
Presidenta de Causa en Común

DAVID SAUCEDO
Experto en seguridad

“Ahora en muchos países lo que se busca es diseñar políticas para evitar la mexicanización de sus naciones y de sus habitantes”





Rumbo al juicio



● García Luna comenzó su meteórica carrera como agente del Cisen

▲ *La Jornada* presenta hoy la primera de tres entregas sobre el ex secretario de Seguridad.
Foto Guillermo Sologuren

HIZO SU CARRERA METEÓRICA AL AMPARO DE LOS GOBIERNOS PANISTAS

García Luna: de gris agente del Cisen a poderoso titular de la SSP con Calderón

El próximo martes comenzará en Nueva York el juicio por narcotráfico en contra de Genaro García Luna, el hombre más importante en temas de seguridad del gobierno del panista Felipe Calderón Hinojosa (2006-2012). Lo que allí suceda marcará la historia y será uno de los casos que revelen los compromisos y acciones que los más altos funcionarios de esa administración tuvieron con organizaciones delictivas en lo que se denominó la “guerra contra las drogas” en México

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

En 1989, Genaro García Luna, apenas con estudios de bachillerato, ingresó como agente al Centro de Investigación y Seguridad Nacional (Cisen). Tenía 21 años de edad. Una vez allí, se relacionó con políticos, mandos navales y militares. Menos de dos décadas después se convirtió en el funcionario más influyente y poderoso del gobierno de Felipe Calderón Hinojosa (2006-2012). Y hoy se apresta a encarar un juicio ante una Corte de Nueva York, Estados Unidos, por cinco cargos, cuatro de ellos de conspiración relacionados con delitos de narcotráfico y uno por declarar falsamente.

De 2006 a 2012, García Luna se desempeñó como titular de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) federal. Era “el hombre” del gobierno de Calderón Hinojosa. El man-

datario panista le otorgó el poder para construir la más numerosa de las corporaciones policíacas y para la adquisición de sistemas de espionaje que fueron utilizados legal e ilegalmente, y que sirvieron para perseguir no sólo a narcotraficantes y secuestradores, sino también a políticos y opositores gubernamentales, mientras se protegían las operaciones de grupos delictivos cómplices.

Entre los que presumió como sus “triumfos” está lo sucedido el 30 de agosto de 2010, cuando la Policía Federal detuvo a Édgar Valdez Villarreal, *La Barbie*. El gobierno calderonista consideró que se trataba de uno de los golpes más grandes contra las estructuras criminales en esa época.

Días después de la captura, en una comparecencia ante senadores, García Luna defendió que se

mostrara públicamente a Valdez Villarreal a los medios de comunicación. Pero a nadie pasó desapercibido que *La Barbie* se mostrara sonriente durante la presentación que se realizó en el hangar de la Policía Federal en el llamado Centro Contel, la principal base de la corporación, en la alcaldía Iztapalapa.

El 21 de septiembre de 2010, García Luna dijo a los legisladores que *La Barbie* era “de los pioneros de la violencia de alto impacto, y que fue responsable de la campaña con mantas, videos y decapitaciones en todo el país” y se ufano de que su aprehensión era “un éxito” para el gobierno.

Actualmente, *La Barbie* está convertido en uno de los principales testigos de cargo en contra de García Luna. De acuerdo con información difundida por el gobierno de Estados Unidos, el capo de nacionalidad estadounidense señala al ex funcio-



nario de haber protegido las operaciones del cártel de Sinaloa y de la organización de los Beltrán Leyva.

Primeros pasos en el Cisen

Registros de la Secretaría de la Función Pública (SFP) refieren que García Luna, nacido en julio de 1968, laboró en el Cisen hasta enero de 1999, y llegó a ocupar el cargo de coordinador de estrategias "para la obtención de información sobre seguridad nacional".

En ese centro se relacionó con personajes destacados en el ámbito de la seguridad nacional como el vicealmirante Wilfrido Robledo Madrid, quien fue titular de ese organismo, y una vez que fue designado coordinador de la Policía Federal Preventiva (PFP, que se transformó en la Policía Federal y fue desaparecida en 2019), designó a García Luna coordinador general de inteligencia para la prevención en esa corporación creada con 500 miembros de la Policía Militar.

El 1994, cuando aún laboraba en el Cisen, García Luna concluyó sus estudios de ingeniería mecánica en la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) y obtuvo su cédula profesional en 1995, según registros de la Secretaría de Educación Pública (SEP).

El año 2000 fue trascendente para García Luna. La llegada a la Presidencia de la República del panista Vicente Fox significó el despegue de su meteórica carrera policial. El 16 de diciembre de 2000 fue designado coordinador general de la Policía Judicial Federal (PJF).

En noviembre de 2001 se emitió el decreto presidencial con el cual se extinguió la PJF, y se creó uno de los proyectos más acariciados por él: la Agencia Federal de Investigación (AFI), una corporación que pretendió cimentar su estructura y la capacitación de su personal en técnicas aplicadas por la Oficina Federal de Investigaciones estadounidense (FBI, por su siglas en inglés).

Registros de sus declaraciones patrimoniales señalan que cuando García Luna llegó a la AFI ya había asistido a seis seminarios internacionales, y aunque no se precisan las fechas indican que éstos fueron: seguridad pública en Japón; en Canadá, un curso de antiterrorismo impartido por la Organización Internacional de Aviación Civil; en la Academia de la FBI, un curso de "fundamentos técnicos"; con la Policía Nacional de Colombia, un taller internacional contra el delito; en Paraguay, un seminario auspiciado por el gobierno de Estados Unidos, denominado Triple Frontera para la

Investigación de Terrorismo, y otro más en la Academia de la FBI, en Quantico, Virginia.

Asimismo, asistió a la Academia de Seguridad Pública del estado de Morelos al seminario de negociación para secuestros.

Gente de confianza en la AFI

Al principio de su gestión al frente de la AFI, García Luna ofreció que se eliminaría la corrupción en la corporación federal. Por ello, realizó despidos masivos de agentes, se contrató a jóvenes egresados de cualquier licenciatura y se impuso un proceso de exámenes de confianza para ingreso, permanencia y ascensos.

Sin embargo, el titular de la AFI nunca se sometió a esos exámenes cuando encabezó esa dependencia. Lo anterior consta en la respuesta dada en el oficio SJAI/DGAJ/02555/2011 por la entonces Procuraduría General de la República (PGR), a una solicitud de información realizada por *La Jornada*.

Para conformar la estructura de mando en la AFI y contar con personas de su confianza, García Luna designó a quienes habían sido sus compañeros en el Cisen: Domingo González Díaz, Francisco Garza Palacios, Luis Eduardo Cárdenas Palomino, Facundo Rosas Rosas, Ramón Eduardo Pequeño, Édgar Eusebio Millán y Tomas Zerón de Lucio, entre otros.

Sus colaboradores se hicieron cargo de vigilar operaciones antinarcóticas en los aeropuertos, detenciones y aseguramientos en carreteras, combatir las bandas de secuestradores, manejar áreas de inteligencia, contrataciones de armamento y equipo, entre otras. Después se vería que en no pocos casos obtuvieron pobres resultados en esas acciones.

Uno de los primeros casos en los que se reportaron actos de corrupción que involucró a personajes del primer círculo de Genaro García Luna fue el de Domingo González Díaz, quien desde 2004 se convirtió en prófugo de la justicia tras ser acusado de recibir más de un millón y medio de dólares por brindar protección al cártel de los hermanos Beltrán Leyva, particularmente a Arturo Beltrán Leyva, *El Barbas*.

En ese entonces, Domingo González se desempeñaba como titular del Centro de Mando de Operaciones Especiales de la AFI y según la indagatorias de la entonces Procuraduría General de la República (PGR), él personalmente acompañó al líder de los Beltrán Leyva a la Ciudad de México y lo protegió para

que no fuera detenido.

Para 2003, algunos de los hombres cercanos a García Luna eran ya señalados de encubrir bandas de plagiarios y también de apoyar a Ismael *El Mayo* Zambada y su hermano Jesús, con las operaciones de tráfico de cocaína a través del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México.

De aquel círculo, hoy son investigados por presuntamente haber cometido operaciones con recursos de procedencia ilícita relacionados con sobornos de grupos delictivos Cárdenas Palomino (quien además tiene cargos por privación ilegal de la libertad y tortura), Garza Palacios y Eduardo Pequeño. Tomás Zerón de Lucio, a su vez, enfrenta acusaciones de tortura y desaparición forzada por la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, y está prófugo en Israel.

“

El ex funcionario presumió entre sus triunfos la aprehensión de La Barbie

La Jornada

Morera pide a sus gobernadores piso parejo a corefolistas

POLÍTICA

García Luna de un agente del Cisen a poderoso criminal de la SNP con Calderón



▲ La llegada de Vicente Fox a la Presidencia de la República significó el despegue de la carrera policial de Genaro García Luna, al ser designado coordinador general de la Policía Judicial Federal en diciembre de 2000. Foto Guillermo Sologuren



#26%
MÁS

BIDEN AUMENTA DEPORTACIÓN DE MEXICANOS

#CONBIDEN

CRECE 26% DEPORTACIÓN DE MEXICANOS

EN LOS DOS PRIMEROS AÑOS DE TRUMP FUERON DEVUELTOS DE EU 770 MIL 733. CON EL ACTUAL GOBIERNO, 467 MIL 657 RETORNADOS

POR PARIS ALEJANDRO SALAZAR

E

n los primeros dos años de gestión de Joe Biden las deportaciones de mexicanos desde Estados Unidos aumentaron 26 por ciento, comparadas con el mismo periodo de la administración de Donald Trump, quien ha mantenido un abierto discurso antiinmigrante.

De acuerdo a la Unidad de Política Migratoria de la Secretaría de Gobernación (Segob), durante 2017 y 2018, en la administración Trump se registraron 370 mil 733 deportaciones a México, mientras que en los años 2021 y 2022 se registraron 467 mil 657 repatriaciones, es decir, 96 mil 924 devoluciones más.

El aumento en las deportaciones de mexicanos ha crecido de manera gradual, en 2021 se registraron 225 mil 995 deportaciones, mientras que en sólo 11 meses de 2022 la cifra

creció a 241 mil 662 repatriaciones, 15 mil 667 devoluciones más, y están pendientes las registradas en diciembre de 2022.

Cada día de los dos primeros años del gobierno de Donald Trump se repartió, en promedio, a 507 connacionales, mientras que en la admi-

nistración de Joe Biden se devolvieron a 669 connacionales, 162 mexicanas y mexicanos más por día.

“Durante enero-noviembre de 2022 fueron registrados 241 mil 662 eventos de devolución de mexicanos, 60.8 por ciento más que en el mismo periodo de 2021”, cuando se registraron

151 mil 038 repatriaciones, es decir, 90 mil 624 deportaciones más, señaló la Unidad de Política Migratoria de Segob.

En los 12 meses de 2021 se registraron 225 mil 995 devoluciones de mexicanos desde Estados Unidos, y en 11 meses

de 2022 se registraron 241 mil 662 repatriaciones, cifra que ya

supera en 15 mil 667 deportaciones del año anterior.

En promedio, durante 2021 fueron devueltos 619 connacionales por día, mientras que en 2022 fueron 723 mexicanas y mexicanos a diario.



Del total de deportaciones de connacionales el año pasado, 207 mil 890 son hombres, 86 por ciento, y 33 mil 772 son mujeres, 14 por ciento.

Baja California es el principal destino al que fueron devueltos, con 65 mil 48, lo que representa uno de cada cuatro repatriados; Chiapas, con 15 mil 235; Guerrero, con 13 mil 575; Sonora, con 11 mil 357, y Puebla, con 11 mil 556. 1

21

• MIL MENORES, DE 12 A 17 AÑOS.

5

• ESTADOS, CON MÁS DEPORTADOS.



UN MILLÓN
250 MIL
MEXICANOS
EN EU PODRÁN
ACCEDER A LA
CIUDADANÍA
EN 2023'.

**MARCELO
EBRARD**
CANCELLER

GRUPO FRÁGIL

1 • En 11 meses fueron repatriados 23 mil 340 menores de edad.

2 • El 9.7% de los repatriados eran niños, niñas y adolescentes.

3 • La mayoría, de Chiapas, Guerrero, Tamaulipas, Oaxaca y Veracruz.

4 • De Chiapas, 14.9 por ciento de los menores repatriados.

5 • De los menores devueltos, 79.9% eran no acompañados.



FOTO: REUTERS

• **EN 2022.** En promedio regresaron a 723 cada día.



INICIAN PRECAMPAÑAS

Salen, oficialmente, a buscar votos en Edomex y Coahuila

Con topes de gastos por 42.8 millones de pesos en el Estado de México y de 80.7 millones de pesos en Coahuila, los aspirantes a las gubernaturas iniciaron este sábado el periodo de precampañas que termina el 12 de febrero. En Toluca, Delfina Gómez, de la coalición Morena, PT y Verde Ecologista arrancó su segundo intento por arrebatar el poder al PRI. En Coahuila, lo mismo hicieron el precandidato de la alianza PAN, PRI y PRD, Manolo Jiménez, así como el de Morena, Armando Guadiana Tijerina. **Pág. 6 y 7**



“Acabaremos con la larga noche del PRI”

Delfina Gómez, de la coalición Morena, PT y PVEM, inició su precampaña en Toluca, ahí dijo que sacarán a quienes han pensado sólo en sus privilegios y no en el pueblo

VIOLETA HUERTA
El Sol de Toluca

TOLUCA. Delfina Gómez Álvarez, de la coalición Morena, Partido del Trabajo (PT) y del Verde Ecologista de México (PVEM) arrancó su precampaña ayer frente al Palacio de Gobierno de Toluca con la promesa de acabar con la “larga noche del PRI”.

“Ha sido una larga noche de casi 100 años, pero la gente está alegre por lo que viene”, dijo frente a miles de personas que

desbordaron las calles del centro de la capital del Estado de México.

Acompañada por los líderes nacionales y estatales de Morena, PT, PVEM y Fuerza Turquesa, la exsecretaria de Educación Pública advirtió que sacarán a quienes sólo han pensado en sus privilegios, y que sus seguidores deben estar listos porque la difamarán y pondrán en duda su trayectoria y honestidad.

Delfina Gómez se dijo orgullosa de la campaña de 2017 donde demostró que los priistas no eran invencibles como creían.



La precandidata estuvo acompañada por liderazgos nacionales y estatales de Morena, PT y PVEM, cuya coalición fue registrada la madrugada de este sábado ante el IEEM, pero no hubo presencia de las llamadas *corcholatas*.

En su discurso, Delfina Gómez habló de amor al pueblo, resaltó la figura del Presidente y contó que la primera vez que lo escuchó en la Ciudad de México, cuando acudía a comprar unos libros, se enamoró de ese discurso y de esa filosofía.

El evento fue citado a las 11:30 horas para iniciar al medio día, sin embargo Delfina Gómez arribó a las 12:45 horas y fue recibida por personas provenientes de unos 30 municipios que portaban mantas, banderines. También hubo banderas de la comunidad LGBTI+, banderines de un delfín y el mensaje "Somos Delfina", playeras y mantas con la leyenda "Obraduristas con Delfina", Red Amlo, mensajes de "Nueva Esperanza".

El líder nacional de Morena, Mario Delgado Carrillo, aseguró que "les robaron hace seis años" y pidió no confiarse pues enfrentan, dijo, a un grupo de ladrones que son "un costal de mañas y se van a aferrar al hueso", por lo cual llamó a hacer un pacto para trabajar, respetar sus principios y sobre todo, mantener la unidad.

Horacio Duarte Olivares, coordinador de precampaña, pidió llevar a la "gran y sencilla maestra" de un "enorme corazón" al Gobierno estatal, mientras que Higinio Martínez Miranda, delegado especial de Morena, señaló que se requiere un gobierno "que acabe con los bribones, con la corrupción, que dé seguridad y aplique justicia".

Al tocar el turno a los líderes de otros partidos la gente no se entusiasmó hasta que Óscar González, del PT, advirtió que se van a "chingar al PRI" para enseguida asegurar que iniciará la salida del grupo Atlacomulco.

El dirigente del PVEM en el Estado de México, José Couttolenc, inició prácticamente disculpándose con las y los morenistas al señalar que en 2017 se equivocaron al apoyar al PRI y en un lenguaje coloquial calificó a Delfina Gómez como la

mujer más congruente de la política. "Neta, neta, no es porque vaya a ser mi gobernadora, pero es la mujer más congruente que he conocido en los partidos políticos". En medio de su disculpa alguien lanzó un grito de "traidores".

PIDEN VOTOS

HORACIO Duarte, coordinador de precampaña, pidió apoyo para que la "sencilla maestra" gane la gubernatura del Estado de México





CUARTOSCURO
La esperanz

Delfina Gómez arrancó su precampaña ayer en Toluca

